

# Ocupación de camas críticas está en 91% y contagios van al alza. Esto, pese a que aún no comienza el invierno: Crece preocupación por virus respiratorios y aumento de muertes en medio de baja vacunación

Como aún no se llega al *peak* de casos por influenza, ni tampoco se logra el 85% de vacunación, expertos advierten que en algunas semanas las hospitalizaciones y defunciones aumentarían considerablemente.

MARIANNE MATHIEU

Queda cerca de un mes para que comience el invierno, pero la irregularidad y agresividad con que han comenzado a circular los virus respiratorios en el país ha generado gran preocupación en la población y las autoridades. Sobre todo después de conocidos los decesos registrados en Nuble y la tensa realidad en diferentes zonas del país.

Y es que la llegada estacional del brote de influenza tipo A se adelantó, y ha registrado fuertes incrementos de contagios las últimas dos semanas.

En ese contexto, según un análisis realizado por el Centro de Políticas Públicas e Innovación en Salud (CIPS) de la UDD, este año las cifras de defunciones por virus respiratorios (sin contar covid-19) ya superan las 1.700 a nivel nacional, con corte al 16 de mayo, según la información disponible en el Departamento de Estadísticas e Información de Salud (DEIS).

En el mismo período del año pasado, eran 1.802 los fallecidos, en medio de la crisis por virus sincicial que se registraba, y en 2022, fueron 1.491. Y previo a la pandemia, las cifras giraban en torno a los 1.380 (2019) y 1.236 (2018).

En ese contexto, la preocupación de expertos gira en torno a que las consecuencias que se puedan dar las próximas semanas, ya que en el caso de la influenza, se traducen, según el exministro Jaime Mañalich, en

**“Es muy difícil minimizar esto (...). Es necesario tomar otras medidas, y la más importante para mí es reeducar a la población. El uso de mascarilla es urgentísimo”.**

JAIME MAÑALICH  
 EXMINISTRO DE SALUD

**“Si logramos convencer de las medidas de autocuidado y de terminar de vacunar rápidamente, podríamos tener un impacto un poco menor”.**

JEANNETTE DABANCH  
 INFECTÓLOGA U. DE CHILE

**“Sé que el tema de las isapres desenfocó al Ministerio de Salud hacia otra cosa, pero no se puede descuidar esta otra parte”.**

PAULA DAZA  
 EXSUBSECRETARIA DE SALUD PÚBLICA



El Hospital Regional de Concepción ha debido reconvertir camas críticas de adultos a pediátricas, debido al aumento de casos graves que se han registrado en los últimos días.

## ■ Ministra viaja a la OMS, en Ginebra

Cada año en esta fecha, la Organización Mundial de la Salud (OMS) realiza la Asamblea Mundial de la Salud, instancia en la que se reúnen los delegados de los Estados miembros para acordar prioridades y políticas de la organización.

La actividad se llevará a cabo en Ginebra,

Suiza, y en ese contexto la ministra del área, Ximena Aguilera, partió ayer rumbo a Europa y participará de la instancia representando al Presidente Boric, debido a la coincidencia de fechas que tiene la reunión con la Cuenta Pública, ya que la asamblea se desarrollará entre el 27 de mayo y el 1 de junio.

hospitalizaciones y defunciones con más fuerza “entre 4 y 6 semanas desde el *peak* de circulación de virus”.

De hecho, los cinco decesos que conmovieron a Nuble esta semana no están considerados dentro del análisis.

### Importancia de la vacunación

Hasta ayer, solo el 63% de la población objetivo se había inculado, lo que equivale a

cerca de 5,7 millones de personas, unas 200 mil más que el año pasado.

“Hacemos el llamado especialmente al grupo de 60 años y más, que todavía está con cobertura un poco más baja”, dijo ayer el jefe del Departamento de Epidemiología, Christian García.

Y postuló, al igual que Mañalich, que una vez que “empiece a bajar la curva” de contagios, “también se genera un número importante de casos, y de casos graves. Y es por eso que hace-

mos el llamado a protegerse desde ya, porque las personas siguen enfermando gravemente, incluso cuando va bajando la curva de virus respiratorio, necesitando hospitalización”.

“Hay formas de poder alertar a las personas que tienen que vacunarse. Y eso es informando datos, mostrando, saltiendo en las comunicaciones, dando información, y en terreno. Yo sé que el tema isapres desenfocó al Ministerio de Salud, pero no se puede descuidar esta otra par-

te”, critica la exsubsecretaria Paula Daza, directora ejecutiva de CIPS-UDD.

Esto se da, además, en un contexto donde la ocupación de camas críticas de adultos ya están con el 91,5% de ocupación en el sistema integrado (público y privado) a nivel nacional, e incluso, hay casos como la Región de Los Ríos donde, anoche, quedaba

ISP

El Presidente Boric designó por ADP a la nueva directora del Instituto de Salud Pública: la epidemióloga y salubrista Caterina Ferreccio.

una cama disponible.

Con todo, Valentina Pino, coordinadora de la Campaña Invierno, dijo que la disponibilidad de camas medias y básicas, que rondan las 1.500 unidades, “nos entrega más espacio para poder complejizar en caso de que se requieran más camas críticas”.

### Reeducar a la población

A juicio de Mañalich, “es necesario tomar otras medidas y la más importante, para mí, es reeducar a la población. El uso de mascarilla es urgentísimo”, dice Mañalich.

Lo mismo opina Solana Terrazas, investigadora de CIPS-UDD: “Esto no ha terminado y no sabemos si va a durar una o dos semanas, si vamos a empezar a tener otro virus circulante”.

Asimismo, Jeannette Dabanch, infectóloga de la U. de Chile, añade que se deben tomar otras medidas, como aumentar el lavado de manos y evitar las aglomeraciones: “Si logramos convencer de las medidas de autocuidado y de terminar de vacunar rápidamente, podríamos tener un impacto un poco menor”.